

Islam juga dijelaskan bahwa kebudayaan adalah semua hasil karya, rasa, cipta masyarakat.

Karya masyarakat menghasilkan teknologi dan kebudayaan kebendaan yang diperlukan oleh manusia untuk menguasai alam dan sekitarnya, agar kekuatan serta hasilnya dapat diabdikan untuk keperluan masyarakat. Rasa meliputi jiwa manusia, mewujudkan segala kaidah-kaidah dan nilai-nilai sosial untuk mengatur masalah-masalah kemasyarakatan dalam arti yang luas. Agama, ideologi, kebatinan, dan kesenian yang merupakan hasil ekspresi jiwa manusia yang hidup sebagai anggota masyarakat termasuk di dalamnya.

Tradisi atau adat yang membudaya melekat pada setiap diri individu diaplikasikan dalam bentuk kesehariannya, tidak saja dalam acara seremonial tetapi juga dalam sikap hidup mereka. Dimana kebanyakan semua itu dilakukan baik secara sadar atau tanpa sadar sebagai perwujudan pemberian penghormatan terhadap adat istiadat, tradisi dan budaya yang diwarisi secara turun temurun dari generasi kegenerasi. Bahkan dewasa ini semakin digalakkan dengan dukungan dan peran aktif pemerintah dengan dalih melestarikan budaya bangsa serta motif ekonomi sebagai obyek wisata. Adat istiadat dan budaya yang dianggap sebagai tradisi yang telah mendarah daging di dalam kehidupan sebagian masyarakat negeri ini menurut sejarah sebagai warisan baik dari kultur nenek moyang manusia primitif dengan kepercayaannya pada animisme dan dinamisme, kemudian dari agama para leluhur sebelum datangnya Islam yang membawa agama tauhid.

40 hari wajib dibersihkan dan digunting sedikit rambutnya agar semua kotoran yang menempel pada bayi khususnya rambut bayi bisa hilang, bersih, dan menjadi suci. Selain itu 40 hari merupakan hari sucinya dari ibu bayi.

Dalam tradisi yang terjadi di Desa Ragang Kecamatan Waru Kabupaten Pamekasan yaitu merupakan sebuah tradisi dimana ketika bayi berusia 40 hari maka bagi keluarga bayi wajib melaksanakan ritual *molang areh*. Isi dalam ritual tersebut diantaranya membaca al-Qur'an dari jus pertama sampai jus terakhir (khotmil Qur'an), setelah membaca al-Qur'an dilanjutkan membaca solawat nabi yang dipimpin oleh Kyai sampai selesai. Setelah ritual dimulai bayi dan alat-alat yang diperlukan dalam ritual tersebut dibawa oleh keluarga untuk di bawa kepada Kyai dan masyarakat yang sudah di undang. Adapun tujuan dilaksanakannya pembacaan tersebut bertujuan untuk rasa syukur atas dilahirkan bayi tersebut dan menghilangkan kesialan, baik yang menimpa si bayi maupun keluarga bayi khususnya orang tua perempuan yang telah melahirkan.

Mengenai upacara ritual *molang areh* biasanya hari upacara dilaksanakan ketika hari baik, yaitu hari Kamis menjelang malam Jum'at dan hari Minggu menjelang malam Senin. Sebelum dilaksanakan upacara ritual *molang areh* maka keluarga yang mempunyai hajad terlebih dahulu mengundang tokoh-tokoh agama yang sangat berpengaruh bagi masyarakat dan juga mengundang masyarakat setempat untuk membacakan khotmil Qur'an dan pembacaan surat Yasin, dan solawat nabi. Ketika upacara dimulai maka wajib bagi setiap orang meniup ubun kepala bayi dengan di iringi bacaan shalawat

Sunan Kalijaga⁷. Dalam penelitian ini membahas tentang Tradisi Upacara Khatman hari kelahiran dalam masyarakat Jawa, upacara kelahiran anak dilakukan dengan berbagai macam tahapan yaitu: *pertama*, ketika anak baru lahir dilakukan upacara syukuran atas kelahiran bayi yang sering disebut dengan brokohan. *Kedua*, pada hari ke lima dilakukan upacara sepasaran yaitu upacara yang dilakukan untuk mengungkap rasa syukur kepada Tuhan Yang Maha Esa karena telah diberikan seorang bayi dengan membagikan bancaan (membagikan makanan kepada anak kecil). *Ketiga*, ketika bayi berusia tiga puluh lima hari sering ada upacara yang disebut dengan selapanan. Tradisi selapanan yang dilakukan masyarakat Jawa pada umumnya, tidaklah jauh berbeda dengan tradisi Khataman Nepton yang dilaksanakan oleh masyarakat Desa Treko, Kecamatan Mungkid, Kabupaten Magelang.

Hal ini dikarenakan upacara tersebut sama-sama dilaksanakan ketika bayi berusia 35 hari, dan sama-sama mempunyai tujuan sebagai ungkapan rasa syukur orang tua kepada Tuhan Yang Maha Esa karena setelah menikah dikaruniai seorang anak. Khataman Nepton berasal dari dua kata yaitu Khataman dan Nepton. Nepton berasal dari bahasa Jawa yaitu naptu yang berarti angka-angka pada hari, bulan, tahun menurut perhitungan Jawa. Khataman berasal dari bahasa Arab khatam berarti telah selesai. Yang dimaksud telah selesai dalam kajian ini adalah telah selesainya dibacakan surat-surat dalam al-Qur'an yang oleh masyarakat setempat dinamai dengan surat tujuh.

⁷ Slamet Untoro, *Tradisi Upacara Khataman Nepton: Studi Tentang Peringatan Hari Kelahiran Di Desa Treko Kecamatan Mungkid Kabupaten Magelang* (Skripsi tidak diterbitkan, Jurusan Sejarah Dan Kebudayaan Islam Fakultas Adab UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta: 2009). viii

Jadi Khataman Nepton berarti telah selesainya dibacakan surat-surat dalam al-Qur'an pada hari, bulan, tahun kelahiran anak, menurut perhitungan angka-angka Jawa Teori yang digunakan dalam penelitian ini adalah teori akulturasi, J. Powel yang dikutip oleh Baker. Menurutnya akulturasi dapat diartikan sebagai masuknya nilai tradisional (luar) dalam budaya lokal, selanjutnya tradisi budaya yang berbeda itu bertemu, yang luar mempengaruhi yang dalam untuk menuju satu keseimbangan meski terkadang menimbulkan konflik.

Namun penelitian ini cukup berbeda dengan penelitian sebelumnya. Karena penelitian ini fokus dalam prosesi pelaksanaan dan makna ritual *molang areh* yang dilakukan oleh masyarakat Desa Ragang Kecamatan Waru Kabupaten Pamekasan Madura.

Dalam prosesi pelaksanaan ritual *molang areh* berbagai macam kegiatan yang dilakukan oleh masyarakat meliputi membaca al-Qur'an (khotmil Qur'an), dan membaca solawat serta dilakukan pemotongan rambut terhadap bayi, dan setiap orang yang ikut serta dalam ritual tersebut meniup ubun-ubun bayi, kemudian upacara diakhiri dengan ramah tamah acara makan bersama. Makna dalam ritual *molang areh* yaitu bertujuan untuk rasa syukur atas dilahirkan bayi tersebut dan menghilangkan kesialan, baik yang menimpa si bayi maupun keluarga bayi khususnya orang tua perempuan yang telah melahirkan. Selain itu salah satu tujuan meniup ubun-ubun bayi agar anak tersebut menjadi kuat (baik secara jasmani maupun rohani).

